

cional, estiende sus rápidos y benéficos progresos con respecto á la política, las ciencias, la literatura y las artes, las ventajas que proporcionan estos conocimientos y la facilidad de adquirirlos, merced á los nuevos métodos de enseñanza y á los avanzados descubrimientos del siglo de las luces, parecen monopolizados por solo uno de los sexos, miéntras el otro, por una notable anomalía, vé cerradas las puertas del grandioso alcázar de los adelantos y de las mejoras progresivas de la especie humana. La educacion mezquina y limitada de la muger poco ó nada adelanta, y se cree haberla conducido á la perfeccion cuando á los elementos mas comunes de la instruccion primaria se agregan algunas nociones de las artes de diversion y agrado, como el dibujo, el baile, la música y el canto, y apenas terminada la época de la niñez, su educacion secundaria se juzga perfecta con las teorías mas vulgares del manejo de una casa, miéntras la parte moral y el cultivo de su talento no tienen otro campo donde esplayarse que en la frívola y á veces perjudicial lectura de novelas insulsas ó de romances cuyas perniciosas impresiones únicamente sirven de avivar su imaginacion apasionada y de colocar su inesperienza en un mundo ideal y fantástico, lo que hace mucho mas comprometida su dificil posicion en la sociedad.

Los mas bellos sistemas de felicidad pública y las teorías mas halagüeñas sobre el bienestar de una nacion, jamás podrán realizarse siempre que en ellos se escluya, por decirlo así, á la mitad de la poblacion de los progresos y de las mejoras sociales. De la educacion ó perfeccion de la muger depende casi siempre la ventura ó desgracia de las familias, y jamás podrá disfrutarse de los goces sociales cuando solo se encuentre la ignorancia y el infortunio en el hogar doméstico. Dificilmente se ha-